

La Clase

Tema del Mes

Escrito por: José Luis Silverio

Sociedad y educación en la primera veintena del siglo XXI

Es indudable que hemos sido testigos de un cambio en nuestra sociedad mexicana a partir del inicio del siglo XXI y que se da a partir del “boom” por el uso de las nuevas tecnologías de la comunicación, concretamente esto ha sucedido debido a la alta capacidad de los actuales aparatos de comunicación llamados “celulares” y desde luego a la amplia y enorme red del Internet.

De esta forma un alto porcentaje de la población con posibilidades de tener estos aparatos se puede conectar a todos los servidores que ofrece la red de comunicación y de esta manera mantenerse al día de lo que sucede en todo el mundo, desde lo mas trivial, frívolo e intrascendente hasta lo mas interesante, culturalmente. Y pareciera que todo tipo de información esta a nuestro alcance, pero no es así, ya que muchas cosas se ocultan sobre todo aquellas que deberían tener una importancia preponderante para la población.

Y aquí como ejemplo, tendré que referirme a las acciones de los diferentes gobiernos en el mundo sobre todo en materia de economía y política. Para el caso de nuestro país, México, toda la información tocante al manejo de los presupuestos ya sea federales, estatales y municipales; así como de los endeudamientos con los organismos financieros del mundo no son transparentados, son del desconocimiento total de la sociedad mexicana y peor aún, no sabe con claridad y certeza el destino de dichos presupuestos y prestamos.

Esta falta de información y transparencia en el uso de los recursos monetarios, a pesar de instituciones que se han creado para regular informar y transparentar dicho uso, conlleva a los actos de corrupción e impunidad de servidores públicos y esto se ha mantenido oculto desde la segunda mitad del siglo XX hasta por lo menos en los primeros dieciocho años del nuevo siglo. Porque también es justo hacer notar que el nuevo gobierno, el de la Cuarta Transformación esta informando al pueblo, pero en gobiernos pasados esto no

ocurrió y las instituciones encargadas de transparentar los movimientos económicos del país solo parecían estar creadas para simular. Así que podemos aseverar que esta información no es transmitida desde la red de comunicación.

A lo anterior habrá que agregar el poco interés que tiene la población para informarse de las cosas relacionadas con la política, la economía, la educación, la ciencia entre otras, una sociedad poco politizada y por lo mismo poco exigente, también de alguna manera enajenada con los actuales medios de comunicación y que se complementa con la falta de información veraz y amplia de los gobiernos. Conviene recordar lo que señala el sociólogo Giovanni Sartori en su libro "Homo videns" de 1997, donde establece con toda claridad como es el comportamiento de una buena parte de la sociedad ante la comunicación multimedia, Sartori nos dice que el internet tiene utilidad en la sociedad para tres objetivos: uno sería para obtener conocimiento, el segundo como una herramienta para el trabajo y el tercero para el entretenimiento. Y desde luego la propuesta que gana es la del entretenimiento ya que poca gente utiliza el internet para generar conocimiento e información veras, importante y trascendente.

Es así como en nuestra vida diaria observamos, el fenómeno de que las personas, ya sea en el transporte público, en el hogar, y en general en cualquier parte del país están conectadas a sus celulares y a la red, pero la gran mayoría solo la utilizan, para el entretenimiento. Y con la llegada del internet asociado desde luego a los costosos aparatos de comunicación actuales, los celulares, esta ocurriendo un desperdicio de esta importante herramienta y sucederá lo mismo que ha ocurrido con la televisión, otro maravilloso invento que bien pudo utilizarse para generar una mejor educación en la población pero que no ocurrió así.

Esta época es una época del desperdicio, del exceso, del sobreconsumo. Del desperdicio en cuanto al mal aprovechamiento de la comunicación multimedia, de exceso en cuanto a la enorme cascada de información, traducida a veces a desinformación y que al ser tan vasta la gente no es capaz de seleccionar, por el contrario todo lo acepta y lo que acepta es en un alto porcentaje solo basura .

Ante este fenómeno una alternativa para un cambio de mentalidad en la gente con respecto al uso de las tecnologías de la información es la educación, pero una educación de calidad que cree personas selectivas, críticas y exigentes, capaces de demandar información real de lo que acontece en nuestro país, entre otras cosas desde luego.

El actual gobierno que tenemos en México parece ser más sensible para concretar cambios importantes en nuestro país, es una oportunidad que tenemos como sociedad para cambiar el rumbo y no podemos darnos el lujo de desperdiciar esta oportunidad. Para los que de alguna manera siempre hemos estado ligados a la educación es un compromiso impostergable.

<https://palido.deluz.com.mx/numero-120/120-la-clase/41-120-tema-del-mes/74-sociedad-y-educacion-en-la-primera-veintena-del-siglo-xxi>